

DIARIO DE



SANTIAGO

DEL LUNES

12 DE

DICIEMBRE

DE 1808.

*Gerona 13 de Noviembre.*

El Comandante general de la vanguardia D. Manuel Alvarez dá los oncios siguientes sobre lo ocurrido en la plaza de Rosas.

Con fecha del 7 dice así.—El enemigo hizo un movimiento á las 2 de la tarde del día 6, presentandose en las cercanías de la plaza de Rosas, y extendiendose desde las faldas de la cordillera hasta cerca del mar. La division de D. Juan Clarós, situada en Palau Sabardera, fue atacada; y habiendo sufrido un tiroteo bastante vivo, intentó cortarla el enemigo. Por haberse observado esta maniobra, y por su inferioridad, le fue forzoso retirarse á la plaza, lo que consiguió con algun trabajo por la montaña.

Los enemigos que hasta ahora se descubren son 3 mil infantes y alguna caballería, y están acampados en Palau Sabardero.

Del 8. Ayer mañana, quando aclaró el dia, el Teniente Coronel D. Juan Clarós, con su division y Somatenes, volvió á atacar al enemigo, que se puso á tiro de cañón de la plaza, y dió principio al tiroteo: el fuego fue bastante vivo por ambas partes. Al medio dia los enemigos iban perdiendo terreno, y los nuestros ganandolo, hasta que con otras fuerzas superiores, y valiendose de la niebla, se adelantaron, y penetraron por la falda de la montaña hasta llegar al extremo del pueblo, en donde los paisanos impidieron el saqueo.

y los rechazaron. La Plaza, con un vivo y acertado fuego, protegió a estos defensores de la Patria con daño de los enemigos, incomodándolos al mismo tiempo los Comandantes ingleses con su bien dirigido fuego.

Los Miqueletes y Somatenes han tenido 3 muertos, y 13 heridos, y una muger de esta Villa fue arrebatada con otras tres. La pérdida del enemigo debe ser crecida, tanto por la fusilería, como por la viveza y buen acierto de la artillería, y de los buques ingleses. En fin, la guarnicion, D. Juan Clarós con su gente y nuestros aliados, mostraron su entusiasmo, haciendo al enemigo comun el estrago posible, y desbaratando su proyecto contra el pueblo y la Plaza.

Ahora que es la una de la tarde, acaba de terminarse una funcion que empeñó Clarós con el enemigo: salió en su auxilio el Comodoro ingles con ochenta hombres, y encendióse la accion con mas viveza. Los enemigos perdieron terreno, y por la mucha agua que aun cae, se separaron los combatientes: á mas de que convenia se separase nuestra gente, porque la caballería enemiga se disponia á envolverla. La Plaza y navíos continuaban haciendo fuego con el mismo teson que ayer.

Segun los partes que me han dado hasta ahora, nuestros heridos son 27, dos de ellos Oficiales del primer Tercio de Figueras, doce Ingleses, y los demas Miqueletes y Somatenes, habiendo recibido tambien un balazo mi caballo, que montaba dicho Comodoro.

Los enemigos en la noche del 6 quemaron parte del pueblo de Balau, en donde cometieron sus atrocidades y torpezas.

•Dia 9. Son las 4 de la tarde, y los Franceses estan quemando todas las casas de las inmediaciones: veremos con que fin.

El 10 se embarcaron en el puerto de Escala 700 hombres del tercio de Igualada para reforzar la guarnicion de Rosas. En la primera ocasion remitiré á V. S. el diario circunstanciado de lo ocurrido en esta Plaza.

#### DISCURSO.

En el actual orden de cosas de la Francia, la con-

ducta de ciertos hombres es un termómetro bastante seguro para juzgar sobre lo que el Gobierno francés se empeña ocultar. Los temores de Mr. Fontanes, originados de los Mensajes y Discurso en los que no se observa esta arrogancia que se acostumbraba hallar en los discursos de Bonaparte, indican una gran mudanza en su situación, y nos ilustran algún tanto sobre las famosas vistas de Erfurt.

Quanto vamos á decir lo considerarán como una quimera casi todos nuestros lectores, porque los enemigos y amigos de Bonaparte parecen convenidos en que Napoleon, sino es un grande hombre, está á lo menos dotado de talentos extraordinarios; de aqui resulta que todos quantos pasos, medidas y proyectos quiso poner en execucion el *gran pequeño*, se atribuyen á grandes designios.

Los temores de Mr. de Fontanes nos denotan que las vistas de Erfurt se inventaron para justificar la salida de Bonaparte de Bayona: preciso era encubrir esta huida, pretextando un plan convenido con el Emperador de la Rusia, para asegurar la tranquilidad del Norte de la Europa, y sancionar los planes proyectados con respecto á la España y Portugal.

Bonaparte con la esperanza de hacer la guerra á España menos impopular, quiso persuadir á los franceses que el Emperador de Rusia en la resistencia de España permitiera un impulso extranjero á la Nacion Española, es decir la mano de la Inglaterra, arrojando á Josef Bonaparte del trono que le cedieran Carlos IV y sus hijos, y sobre el que concurriria la Rusia á ponerle, á fin de asegurar el nuevo sistema de reparticion de la Europa. Tambien quiso persuadir á la Austria que él puede retirar de la Alemania sin peligro una parte de sus tropas para enviarlas contra la España, porque se declararía la Rusia, si el Austria intenta aprovecharse de su ausencia para reparar sus pérdidas, y vengar sus injurias. En la corta mansion que hizo en Paris, jun á su Senado, le pide una leva anticipada de conscriptos, y para lograrla anuncia sus vistas con el Emperador de Rusia. De Paris pasa á Erfurt, y aqui le dice al Emperador Alexandro, espantado aun de verse en manos de un

asesinó, que la nacion francesa conoce la justicia y necesidad de la guerra contra la España; que el Senado acordó pronta y unánimemente los medios de hacerla; que no se trata ya mas que de justificarla á los ojos de la Europa, lo que se verificara si la Rusia estrecha su alianza con la Francia; de consiguiente que el primer paso que hay que dar es remitir á nombre de las dos Potencias proposiciones de paz á la Inglaterra: y para decidir á Alexandro á un paso que le enviece, manifestando mas y mas su dependencia, empeña su palabra de que evacuara el territorio Prusiano. Pero, como en el espacio de un mes Bonaparte pasó de Bayona á Erfurt, convocó su Senado, obtuvo un nuevo acto de servidumbre, tuvo conferencias con Alexandro, conviniéndose entrambos en enviar correos á Inglaterra y evacuar la Prusia, como Bonaparte se restituyó á Paris, convocó al Cuerpo legislativo y le aseguró que arreglara con el Emperador de Rusia todos los negocios del continente, y que esperando respuesta de la Inglaterra á sus *aberturas pacíficas* marchó á España para avivar la guerra contra esta..... La multitud vé en todo esto el *Genio* que lo concibe todo, lo prevé y abraza todo; un *Héroe* que marcha á todas partes con la rapidéz del rayo: la multitud admira la profundidad del genio que combina planes á la vez sabios y atrevidos, y la intima actividad que hace segura la execucion.

El Cuerpo legislativo juzgó de un modo muy distinto que la muchedumbre: aquel tuvo sus temores ó recelos, y se atrevió á decirlo. El Cuerpo legislativo vió sin temor marchar á Bonaparte para combatir los exércitos Austriaco y Ruso; lo vió igualmente partir para batirse con los exércitos de Prusia y Rusia; ni temió verle ir á las fronteras de la Rusia, y aun entonces no hablaba mas que de gloria, de sus victorias y de su genio. ¿De que provechosos dias el Cuerpo legislativo concibió sus temores manifestados? ¿Será á la nacion francesa ó á Bonaparte á quien los comunica? (Se continúa)

CON LICENCIA;

EN LA IMPRENTA DE D. MANUEL ANTONIO REY.